

# Lehrkräfte machen den Unterschied? – Einfluss der fachlichen Qualifikation und der Zielorientierung von Sportlehrkräften auf die Entwicklung motorischer Basiskompetenzen von Grundschüler\*innen

von Lucas Schole, Erin Gerlach und Jeffrey Sallen

**Zusammenfassung:** Die Qualifikation von Lehrkräften und ihre Überzeugungen, Werthaltungen bzw. Ziele sind Aspekte der professionellen Kompetenz. Ihr Einfluss auf die Kompetenzentwicklung von Grundschüler\*innen wurde bereits in mehreren Schulfächern untersucht. Die Ergebnisse sind inkonsistent. Für das Fach Sport liegen bisher kaum Erkenntnisse vor. Inwieweit die Qualifikation von Lehrkräften sowie ihre Zielorientierung die Entwicklung motorischer Basiskompetenzen von Grundschüler\*innen beeinflusst, wird im vorliegenden Beitrag untersucht. Es wurden die motorischen Basiskompetenzen (Etwas-Bewegen, Sich-Bewegen) und Alter, Geschlecht, Body-Mass-Index von 398 Schüler\*innen (51,8% männlich) längsschnittlich erhoben sowie 24 Sportlehrkräfte (20,8% männlich) zum ersten Messzeitpunkt hinsichtlich ihrer Qualifikation und Zielorientierung befragt. Zur Erklärung der Entwicklung der motorischen Basiskompetenzen wurden mehrere Modelle berechnet. Die Befunde zeigen, dass eher die Zielorientierung der Lehrkräfte für die Entwicklung der motorischen Basiskompetenzen ausschlaggebend ist und nicht die Qualifikation.

**Schlagwörter:** fachfremd, Längsschnitt, MOBAK, Primarstufe, Sportunterricht

## Teachers make the difference? – Influence of the professional qualification and goal orientation of physical education teachers on the development of basic motor competencies of primary school pupils

**Abstract:** The qualification of teachers, their beliefs, values and goals are aspects of professional competence. Their influence on the competence development of primary school pupils has already been studied in several school subjects. The results are inconsistent. So far, there are hardly any findings for physical education. This article examines the extent to which the qualifications of teachers and their goal orientation influence the development of basic motor competencies in primary school pupils. The basic motor competencies (object-movement, self-movement) and age, sex, body-mass-index of 398 pupils (51,8% male) were surveyed longitudinally and 24 physical education teachers (20,8% male) were questioned at the first measurement point regarding their qualification and goal orientation. Several models were calculated to explain the development of basic motor competencies. The teachers' goal orientation is decisive for the development of basic motor competencies, not the qualification.

**Keywords:** BMC, longitudinal, non-specialist, physical education, primary school